

# La Petite Tunisie

Le Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

Insertions : 1<sup>re</sup> page: 5 fr. la ligne ; 2<sup>e</sup> page: 3 fr. la ligne  
Abonnements et annonces payab. d'avance

Rédacteur en Chef : EMILE LACROIX

Abonnements : Tunisie et Constantine : un an 10 fr. ; France et Etranger, 12 fr.

## Pas de Muraille de Chine

Dans un récent numéro des « Annales Coloniales » de Paris, notre ami, M. Morinaud, l'actif député et maire de Constantine demande qu'il n'y ait pas de muraille de Chine ni à droite ni à gauche de l'Algérie avec le Maroc ou la Tunisie.

Nous sommes absolument d'accord avec lui et il y a belle lurette que nous nous sommes prononcé dans ce sens.

Malheureusement l'esprit de clocher est profondément ancré chez nos voisins algériens pour espérer voir jamais disparaître cette muraille bônoise contre laquelle tous les efforts se sont brisés jusqu'ici.

Alors que nous avons des voies ferrées qui ont été construites ou sont en construction en vue d'un prolongement vers l'Algérie, est-il admissible que ces lignes s'arrêtent à quelques kilomètres de la grande artère Bône-Tébessa parce que les Bônois craignent de voir détourner vers les ports tunisiens les produits du sol ou sous-sol de l'Est Constantinois qu'ils considèrent comme un bien leur appartenant en propre qui ne saurait prendre une autre destination que la leur !

Mieux, quand nous avons eu décidé de construire une ligne à voie large Mateur-Tabarka ils en ont construit une à voie étroite, Bône-La Calle, alors qu'il aurait été si simple de prolonger l'embranchement de Randon jusqu'à La Calle pour être raccordé ensuite à Tabarka.

Depuis longtemps Kalaâ-Djerda devrait être raccordé au Kouif et à Tébbessa et c'est seulement aujourd'hui qu'une commission militaire demande la construction des trente kilomètres qui les séparent ; Kalaâtes-Senam à Morsott, Nebeur à l'Ouenza et Keberit...

Autant de soudures que les Algériens ou plutôt les Bônois et les Constantinois n'ont pas voulu parce qu'elles mettaient, paraît-il, les intérêts bônois en péril comme si tout ce qui peut être transporté à Bône pouvait être acheminé vers un port tunisien, beaucoup plus éloigné !

M. Morinaud a donné le premier coup de pic dans cette muraille si jaument gardée par nos voisins ; espérons qu'il ne s'arrêtera pas sur la besogne et continuera jusqu'à ce qu'il ait achevé le travail de romain qu'il a entrepris dans un but éminemment patriotique... car il ne peut entrer dans notre idée qu'on s'attelle à cette rude besogne il n'ait eu en vue que l'intérêt de l'Algérie, bien mince à côté de celui de notre chère patrie.

## BULLETIN

### Vérité en Indo-Chine, Erreur en Tunisie.

Le Bulletin de l'Institut Colonial, de février publie ce qui suit :

Nous nous faisons un agréable devoir de signaler l'important discours, prononcé par M. Long, au cours de la dernière session du Conseil du gouvernement de Hanoi.

L'éminent gouverneur a affirmé son intention de réaliser le dessein, déjà émis d'ailleurs par son prédécesseur, d'émanciper peu à peu la race annamite, pour l'amener jusqu'au stade de l'indépen-

dance, sous le haut contrôle de la France.

M. Long a précisé sa pensée en indiquant qu'à côté des rouages administratifs assurés actuellement par les Européens, il se propose de créer le plus tôt possible des rouages parallèles confiés à l'élite indigène issue de nos Etablissements d'enseignement supérieur en Indo-Chine, de telle façon que les organismes européens puissent disparaître automatiquement, dès que les organismes indigènes auront fait leurs preuves.

Un engagement aussi important ne laissera pas de marquer une date dans les annales annamites. Il est, en tous cas, conforme aux tendances très nettes du mandarinat et des jeunes générations. Faut-il s'attendre à voir notre belle possession d'Extrême-Orient devenir, un jour proche, un véritable « dominion » de la République Française ? Ce dominion ne vaudra, en tous cas, pour la Métropole, qu'autant que nous aurons su enraciner profondément, en Indochine, au cours de notre tutelle, des sympathies sincères et des institutions susceptibles de transformer ces sympathies en attachement durable.

Voilà donc un des points du programme des destouriens jugé excellent par le Ministre des Colonies, M. Sarraut et par son successeur M. Long, député, ancien ministre, à bref délai appliqué dans notre grande colonie asiatique.

Les destouriens peuvent jubiler car c'est un puissant atout dans leur jeu dont ils pourront faire état au moment voulu.

## Echos et Nouvelles

### Le Sénateur Gallini

En arrivant à Sousse notre éminent ami M. le Sénateur Gallini a dû s'alerter pour une indisposition de grippe ce qui l'a empêché de revenir assister jeudi dernier au dîner résidentiel auquel il avait été aimablement prié ainsi que Mme Gallini.

Nous faisons des vœux bien sincères et affectueux pour son prompt rétablissement.

### A la Cour Beylicale

LL. AA. le bey et le prince Habib, héritier de la couronne ont payé eux aussi leur tribut à la maladie.

Mais grâce aux soins éclairés de leurs médecins et au dévouement de leur entourage la maladie a disparu et le bon soleil aidant achèvera leur guérison.

### Une excellente mesure qui doit être généralisée

Le gouvernement vient de prendre une excellente mesure juste et équitable, pour les fonctionnaires indigènes de l'Administration générale de leur allouer à capacité égale les traitements de leurs collègues français moins cet exorbitant tiers colonial qui grève si lourdement le budget.

On sait que les instituteurs indigènes jouissent des mêmes traitements et indemnités que leurs collègues français.

Nous nous demandons pourquoi les fonctionnaires de toutes les autres administrations (finances et autres) ne bénéficient pas eux aussi de la même mesure. Il y a, à la Direction générale des Finances par exemple des fonctionnaires indigènes d'un haut rang qui touchent les mêmes traitements ou presque qu'avant la guerre tandis que de simples employés non tunisiens qui avaient 3 ou 4000 frs de moins qu'eux en 1919 en ont aujourd'hui 3 ou 4000 de plus !

Est-ce juste ? Est-ce équitable ?

Puisque M. le Résident général est en

si bon chemin de bien faire qu'il aille franchement de l'avant, qu'il mette fin à cette criante injustice. Et il pourra dire comme le sage qu'il n'aura pas perdu sa journée car il aura bien travaillé pour la France, par l'apaisement des rancœurs, en faisant cesser le mécontentement général qui règne chez nos protégés scandalisés d'être traités en parias parce que sujets tunisiens.

### Dans la Légion d'Honneur

Le Petit Marocain de Casablanca enregistre avec plaisir la nomination dans l'ordre de la Légion d'Honneur de M. Gentil, président du Tribunal de cette ville, ancien juge rapporteur à notre tribunal mixte.

Nous nous joignons à notre confrère marocain pour féliciter le nouveau chevalier qui a laissé en Tunisie le meilleur souvenir.

### Le Prix du Pain

Partout en France, comme en Algérie, le prix du pain baisse, baisse, baisse, il n'y a qu'en Tunisie où il continue à être taxé à un prix qui n'est pas en rapport avec celui du blé.

On dirait que le gouvernement a partie liée avec les minotiers et les boulangers pour maintenir le prix fort.

A vrai dire à Tunis, la concurrence a fait baisser d'un sou, deux et même trois sous le prix du pain de fantaisie (800 gr. en moyenne) et même le pain pesé.

Mais dans l'intérieur, aux portes même de Tunis, le prix du pain est à 21 sous, non pesé, et c'est à prendre ou à laisser.

Quand donc Monsieur « qui de droit » voudra-t-il bien prendre en considération la situation des habitants de l'intérieur en ramenant le prix conforme à celui pratiqué à Tunis ?

### La promotion rouge

Un journal a publié récemment une liste assurément fantaisiste de personnalités — ou d'individualités — qu'on aurait l'intention de décorer à l'occasion du voyage du président de la République.

S'il en est qui méritent à tous égards de recevoir la Légion d'Honneur et en sont parfaitement dignes, il en est d'autres qui le sont moins pour différents motifs que la chancellerie aurait à apprécier... si c'était nécessaire.

Au surplus, de combien de croix la Tunisie sera-t-elle favorisée ?

On parle de deux d'officier et de sept de chevalier.

Pour officier ? notre ami M. Curtelin, vice-président de la Municipalité de Tunis est assuré d'en avoir une, la seconde irait soit à M. Saint-Romas, ingénieur en chef délégué du Bône-Guelma soit à M. Wiriot administrateur-délégué de la Cie des Ports de Tunis-Sousse-Sfax, il est regrettable qu'il n'y en ait pas trois.

Celle de chevalier : à MM. Rosset, directeur général de l'Enseignement, Gaston de Maizières, chef du secrétariat particulier du ministre-résident général, Ancel, chef d'exploitation du B.G. ; Tronchère, directeur du Sfax-Gafsa, J. Saurin administrateur-délégué des fermes françaises ; Bériel, secrétaire général adjoint du gouvernement tunisien en mission en Syrie ; Huard, le mutualiste convaincu depuis 20 ans sur la brèche, président général de la Mutuelle Tunisienne qui a rendu tant de services depuis sa création et en rend tous les jours ; on cite encore d'autres noms, l'un d'eux a été trop aimable pour la presse pour qu'elle dise tout le bien qu'elle en pense, ses électeurs lui ont donné une leçon qui lui suffit ; il en est un autre que l'on verrait avec plaisir recevoir, au passage

du Président à Kairouan, la croix qu'il a si bien méritée en créant de toutes pièces dans un pays perdu une exploitation minière de premier ordre, et des croix seraient attribuées à des indigènes.

### La loterie tunisienne

Nous informons nos lecteurs qui nous demandent des nouvelles de la loterie tunisienne que le tirage a dû être reporté au 30 mai prochain les billets n'ayant pas tous été placés à la date primitivement fixée, ce qui est tout simplement honteux.

Nous avons en Tunisie de nombreuses sociétés qui tirent de notre sol d'importants revenus, quel effort ont-elles fait ?

A côté de nous, à Bône, en Algérie, le maire, notre ami, M. Marchis, vient de porter à la connaissance de ses administrés que notre ami, M. L. de Maniquet, directeur général de la Cie des Phosphates de Constantine (Le Kouif) venait, tant en son nom, qu'en celui de sa compagnie et du conseil d'administration de lui faire parvenir un second chèque de cinq mille francs, pour l'érection du monument aux morts de la commune.

Où sont les sociétés tunisiennes qui ont versé 10.000 francs à la loterie ? Qu'on nous les cite !

### La nouvelle monnaie

La nouvelle monnaie a été accueillie avec une vive joie.

D'abord, parce qu'elle donne l'illusion des pièces d'or, ensuite parce qu'elle va nous débarrasser de ces billets sales, véhicules de microbes et finalement parce qu'elle retient l'acheteur qui ne la gaspillera plus comme il le faisait des billets qui n'avaient à ses yeux qu'une valeur très relative.

Félicitons donc très fort le gouvernement qui devrait reprendre l'émission des pièces d'argent puisque celui-ci est descendu au-dessous du pair.

### Marseille exagère..

Les journaux de l'île de Beauté nous apprennent que Marseille aurait la prétention d'imposer des droits de péage aux passagers en provenance ou à destination de la Corse, tout comme elle les impose aux coloniaux, à l'Algérie, au Maroc et à la Tunisie qui consacrent stupidement UN million à son exposition, alors que nous sommes dans une purée noire !

Mais les Corses regimbent ; ils ont becs et ongles et des sénateurs et des députés pour se défendre contre ce coup de Jarnac, bien marseillais.

Triste ville aujourd'hui !

### Arrestation d'un escroc

De nombreux journaux de France et de d'Algérie-Tunisie publiaient depuis quelque temps des annonces par lesquelles une certaine « Banque Continentale de Crédit » installée à Bruxelles, proposait au public une participation à divers tirages financiers moyennant le versement préalable d'une somme de 10 fr. ou de 20 francs.

Cette banque affirmait qu'elle donnerait aux souscripteurs le numéro des titres achetés, mais elle omettait de remplir cette formalité. Le directeur de cet établissement d'escroquerie, un nommé Victor Ruelens 40 ans, se disant publiciste a été arrêté dans ses bureaux boulevard Jaquain, à Bruxelles.

### La distribution postale

#### du Dimanche

Pourquoi n'est-elle pas encore faite comme en France dans les communes d'au moins cent habitants ?

Les postiers tunisiens ont bataillé assez longtemps pour obtenir cette fusion de leur rêve, aujourd'hui qu'ils l'ont, ils doivent être astreints aux mêmes obligations que leurs collègues de la métropole.

En conséquence nous demandons à l'honorable directeur général de l'Office postal de faire reprendre toutes les distributions qui se faisaient le dimanche avant la stupide application du repos dominical au lieu du repos hebdomadaire, si logique et si conforme aux intérêts du pays.

## Le Cimetière et les Rabbins

Lettre au Directeur du « Tamadden » par Jacques Bahar

(suite)

Ils ne se reconnaissent aucune parenté technique ou morale avec leurs frères du dehors.

Aussi bien suis-je la bête noire de leur suborneur.

C'est ce qui me condamne à la prolixité. Il faut toujours avec eux, partir des rudiments de toutes les questions qu'ils monopolisent, mais dont le vocabulaire leur fait défaut.

Ce qu'ils écrivent, notamment sur les rabbins, est tellement stupide et si peu judaïque, que le chrétien le moins informé comme Antoine Fabre du « Cri du Soir », peut faire chorus avec eux.

Le rabinat moderne calqué sur le cléricalisme chrétien, n'est qu'un phénomène accidentel dérogatoire et non constitutionnel au mosaïsme. Nous sommes le peuple anticlérical par excellence, en commençant par chez nous et non pas, comme l'a dit Drumont, dans la religion des autres.

Notre-Maitre-Moïse, fondateur du judaïsme, commença par abolir le cléricalisme préexistant.

Avant lui, chaque chef de famille était prêtre sacrificateur. Sur 3 millions d'Ébreux, cela faisait 600.000. Il les destitua net.

Il y avait 22.000 premiers-nés, tous voués au sacerdoce. Licenciés d'un coup et remplacés comme sacrificateurs, par Aaron et ses fils, soit un prêtre par million d'âmes et en tout et pour tout au service du Tabernacle par 8.500 Lévites.

Voilà la Saint-Barthélemy anticléricale exécutée par N.-M.-Moïse.

En revanche, tout le peuple fut institué prêtre apostolique et, dans ce but : liberté entière de la parole.

Lorsque N.-M. Moïse eut institué le Sénat des Soixante Dix et que deux d'entre eux, Eldad et Medad, au lieu de s'enfermer dans le Tabernacle s'en allèrent prophétiser dans le camp et que Josué scandalisé vint lui demander de les en empêcher, il répondit : « Serais-tu jaloux « pour moi ? Plût à Dieu que tout le peuple de l'Éternel fut prophète, que l'Éternel mit son esprit en eux. »

Ce n'est pas qu'une anecdote, mais la fixation d'un principe de mœurs publiques.

Lorsque dix siècles après lui donc elles n'avaient pas périclité-Jérémie monte au Temple pour fulminer contre Jérusalem, les sacrificateurs-prévaricateurs et leurs prophètes-reptiliens, excitant le peuple, demandèrent sa mise à mort.

Encore l'avaient-ils laissé parler jusqu'au bout.

Seuls les Princes de Juda s'opposèrent au lynchage et, ayant oui la défense de Jérémie, qui retourna le peuple, ils l'acquittèrent avec félicitations.

Même que quelques anciens renchérirent en rappelant l'exemple du prophète Michée qui avait dit son fait à Ezechias, roi de Juda, lequel s'était gardé de le molester.

Voilà enfin de vrais Juifs, dont le souvenir est votre honte.

Quant aux ennemis du peuple Juif, les pires sont vos rabbins et vous autres journalistes de pacotille. C'est à vous tous que sont imputables les mépris et les pogroms qui accablent Israël.

Le dernier des curés de campagne catholique représente plus de morale et d'idéalisme que le plus grand rabbin du monde.

L'un vit dans la vérité, l'autre parmi le mensonge et du mensonge.

L'un est le réceptacle des aspirations naïves du cœur humain, par le confessionnal, auquel n'échappent ni les grands ni les rois, ni le pape lui-même et il en transmet hiérarchiquement les échos, jusqu'à ce chef suprême qui en inspire sa politique.

Tandis que les rabbins, bas domestiques de ploutocrates, qui les guettent et les couvent depuis le séminaire lequel éjecte déjà les esprits forts élevés, comme ils le sont, par ces voleurs et ces ignares, dans le culte de l'argent et dans les rites de la fourberie, les rabbins ne sont que des courtiers marrons et factotums, d'entremises louches allant des fois jusqu'au crime.

(à suivre).

8 heures se sont manifestés au regard de l'opinion surtout à partir de la crise économique, c'est-à-dire au moment où on eût pu croire que les industries privées de commandes se seraient plus facilement accomodées d'une diminution de la durée du travail. La raison en est dans l'alourdissement du prix de revient, intolérable en temps de crise, qu'occasionne la multiplication du personnel.

De plus, la journée de 8 heures a été discréditée par la politique des syndicalistes, qui se sont entêtés dans une politique d'application formelle et rigide, qui a paru trop souvent dénuée de sérieux et même d'intelligence.

Les Syndicalistes furent victimes des formules; aussi M. Romier souhaite-t-il que la leçon soit retenue, et que le Parlement, quand il aura à discuter des modifications qu'il convient d'apporter à la loi, se préoccupe moins des formules que des choses concrètes.

La suite de M. Millerand.

Au départ de Paris pour l'Afrique du Nord la suite du président de la République formera une imposante caravane de près de quatre-vingts personnes, composée comme suit: Maisons civiles et militaire de la Présidence:

M. de Fouquières, directeur du Protocole; M. Vignon, ministre plénipotentiaire, secrétaire général-adjoint; Capitaine de vaisseau Virduy; lieutenant Dubois, attachés militaires du Président de la République; Médecin-principal Cadiot, chargé du service médical de l'Elysée; M. Jacques Millerand, fils cadet du Président; M. Claris.

Conseil des Ministres, Sénat et Chambre des députés:

Deux ministres non encore désignés et leurs chefs de cabinet: M. Barthou, ministre de la guerre ou un Maréchal de France; un officier d'ordonnance; M. Léon Bourgeois, président du Sénat; M. Hardy, chef du cabinet; M. Raoul Peret, président de la chambre des députés; M. G. Rateau, chef du cabinet, trois sénateurs; trois députés présidents de commissions: M. R. Persil, député du Loir et Cher ami de M. Millerand.

Presse:

M. E. Barbier, de l'Agence Havas membre de l'association des journalistes parlementaires, accompagné de trente journalistes représentant les principaux quotidiens.

Invités du Président:

MM. Dervillé, président du Conseil d'administration et Margot, directeur général du P.L.M.; M. Dal Piaz, prési-

dent du Conseil d'Administration de la Cie Gle Transatlantique.

Sûreté:

M. Oudaille, commissaire spécial, et deux inspecteurs; M. Leroux, commissaire chef de la Brigade de l'Elysée et quatre inspecteurs.

Service télégraphique:

M. Loerfler et deux télégraphistes.

Personnel du Président:

Deux secrétaires, deux piqueurs, un maître d'hôtel, un valet de chambre, trois vafets de pied, un huissier.

Nécrologie

Nous avons à enregistrer aujourd'hui le décès de M. Livet père, survenu à Rennes où il s'était retiré depuis quelques années auprès d'une de ses filles. Le défunt était âgé de 91 ans; de Mme Busset, femme du sympathique et avenant chef de gare principal de Tunis-B.-G. et de M. Doué père, de St-Germain.

Nous adressons aux familles en deuil nos bien sincères condoléances.

Régence de Tunis - Protectorat Français

Direction Générale de l'Agriculture du Commerce et de la Colonisation

Direction des Forêts

AVIS

Le public est informé qu'il sera procédé à Tunis, le mercredi 12 avril 1922, à neuf heures du matin, à la Direction générale de l'Agriculture, boulevard Bab-Benat, à l'adjudication de 10 coupes de bois, essences chêne-liège et chêne-zéén, pouvant produire environ 22457 quintaux métriques d'écorces et 17490 quintaux métriques de liège mâle, 34.000 stères de bois à charbon, 1.840 mètres cubes de bois d'œuvre et 100 mètres linéaires d'étails de mine.

Pour plus amples renseignements s'adresser dans les bureaux du Service des Forêts à Tunis, Tabarka, Ain-Draham, El-Feidja et Tamerza.

Administration des Habous

AVIS

Il est donné au public que le jeudi trente mars 1922 à neuf heures du matin il sera procédé au siège de l'Administration des Habous à Tunis, rue de l'Eglise, n° 55, à l'adjudication en un lot des immeubles ci-après:

1° Une maison, sise à Sfax rue Ben Kaddour, numéro 9.

Mise à prix: Trois cent cinquante francs par an. 360

2° Deux boutiques, l'une située au premier étage, ouvrant au nord, et l'autre située au rez de chaussée ouvrant au sud au marché de Gafsa.

Mise à prix: neuf cent cinquante francs par an. 950

Pour plus amples renseignements s'adresser à l'Administration des Habous, 55, rue de l'Eglise à Tunis, bureau des encels n° 28.

RHUM CHAUVET J.-B. Curtelin représentant 10, rue du Maroc Tunis

Kola Sport... stimule

KORBOUS

LA REINE des Stations Thermales d'Afrique, réputée depuis des siècles pour ses cures merveilleuses, dans un site ravissant du golfe de Tunis, à 45 Kilomètres de la Ville, une petite heure d'auto ou par chemin de fer, gare de Soliman. BILLETS spéciaux de saison valable 35 jours délivrés dans toutes les gares d'Algérie-Tunisie. Correspondance avec le premier train.

Grand Hôtel des Thermes, 1er ordre. Restaurant select, cuisine et caves réputées; Hôtel des Sources avec oratoire et autres.

Nombreux appartements et Villas à louer. Golf-tennis, canotage, pêche, chasse, superbes excursions dans les environs. Bar américain. Cercles des Etrangers.

Restaurant Gacher à la carte et à prix fixe. Service de cars Berliet tous les jours départ de Tunis, à 8 h. 30 matin; de Korbous à 4 h. 15; bureaux: 4, avenue de Carthage, en face le Palmarium.

Le lait concentré suisse est le plus riche en crème. BERNAL. C'est le plus cher mais le meilleur. Dépositaires: 3 rue des Belges - Tunis

PHARMACIE BLOCH

4, Avenue de France, et rue Al-Djazira. Léon BLOCH Fils. Pharmacien de 1re classe de l'Université de Montpellier. Lauréat de l'Ecole Supér. d'Alger. Téléphone 553

Sempre Avanti

Ne buvez que les sirops, liqueurs, limonades et vins de la Maison GIUSEPPE BUX

12, Avenue Krantz - SOUSSE. GROS & DETAIL. POUR VOS TRACTEURS POUR VOS AUTOS

N'employez que l'huile Victorine reconnue la meilleure, ayant fait ses preuves depuis 15 ans. Comptoir Général des Produits Lubrifiants. Av. J.-Ferry - Tunis

Aux Armes et Munitions de France

TAIEB ELLAMTI. Sousse - 16, Rue de Paris 16 - Sousse

Fusils à baguette et à percussion centrale, Hammerless (modèles de luxe et ordinaires), révolvers en tous genres et tous calibres, carabines Flobert, plombs, douilles, accessoires de chasse, cartouches pour Flobert, etc., etc. (Vente de poudre de l'Etat). - La plus importante maison du Sahel.

Maisons Recommandées

PRODUITS ALIMENTAIRES et denrées coloniales - Baccara et Nizard - Gros et Demi-Gros - Expédition à l'Intérieur - 1, Rue Léon-Roches - Tunis.

Grand Hôtel de France - Annexes: Buffet de la Gare et Hôtel du Centre - L. de Lacroix, propriétaire - Sousse (Tunisie).

Belle Jardinière - Vêtements et tout ce qui concerne la toilette pour hommes - Ai Comby, 5 et 7, rue d'Angleterre et 17, rue d'Italie, en face la Poste - Tunis.

Importation-Exportation de tous produits - Mohamed Ellamti, négociant, rue de France Sousse Tunisie - Adresse télégr.: Mohamed Ellamti - Sousse.

Pianos et Musique, 5, rue Es-Sadikia - Tunis J. & A. BEMBARON. Vente, échange et location de Pianos.

JAMAIS rien ne vaudra MAUD MAUD EUVE, 70, Av. Gambetta, Hyères Var.

Entreprise Générale des Travaux Electriques. E. A. Mignard et Fils, ancien Electricien et Minard - 7, rue Léon-Roches, Tunis - réparations - Magnéto - Toutes Machines Electriques Réboilage - Enroulement.

Droguerie de la Poste, - S. Attal, 15, rue d'Italie en face la Poste Tunis. - Produits photographiques, produits chimiques etc.

TUNISIA-PALACE 1er ordre, au centre d Tunisi près des gares, des bateaux, de la poste, des théâtres, cuisine réputée à prix fixe et à la carte, ascenseur.

Les GALERIES PARISIENNES Alphonse L. Lécari, pp. 1, Place Pichon - Sousse - Chapeaux - Chaussures - Confections - Bonneterie - Parfumerie des 1re marques connues - A telle de Modes - Maison de toute confiance.

Grands Magasins de Nouveautés du « Petit Paris », avenue de France - Tunis - Brani frères et Cie, pp. 28.

MANSOUR BEN GEMAA - Shyp Chandler - Fournitures Générales pour la Marine - Sfax Tunisie - Maison fondée en 1900.

Grand Hôtel de France - Sfax - 1er ordre - Tunis propriétaire - Eau courante dans toutes les chambres - Cuisine soignée - Service irréprochable.

Pharmacie Sciencema diplômé de la Faculté de Médecine de Montpellier, 58, rue des Maltais - Tunis - Maison Française.

Maison de santé pour les yeux, dirigée par M. le Dr Cuzenod - 1re Clinique fondée en Tunisie en 1888, 1, rue Zarkoun - Tunis.

M. Maurice Parisis, Jacques Bismuth, 6 Av. de France - Tunis - Hautes nouveautés. - Seul Dépôt du gant «Perrin», des parapluies «Reve» et parfumerie «Ary». - Fournitures complètes pour couturières et corsetières.

H. Horlogerie - Bijouterie - Joaillerie - Spécialité de bijoux arabes - Maison LADISLAS, 4, avenue de France - Tunis.

Artificiers - PAONESSA, père et fils, rue de Bretagne - Tunis.

MAURICE AZERM 11, 11, rue d'Italie et 11 Sadikia Tunis - Télégr. AZERM Tunis - Téléph. 848 - Quincaillerie - Ferronnerie- arti de ménage et chauffage - Fournitures générales pour mines et entreprises de travaux publics.

SEMPRE AVANTI - Brasserie de la Bourse S. Ancienne Brasserie Bellevue GIUSEPPE BUX, propriétaire - Sousse Tunisie - Compositions de premier choix - Liqueurs d marque.

H. Horlogerie Bijouterie Joaillerie H. BIANCHI 17, Avenue de France - Tunis. Chronomètres LIP de haute précision.

Le Gérant: E. LUMBERO

Imp. de la Renaissance - 11, r. Al-Djazira - Tunis

U2 complet signé

MAISON J. BELL 5, Rue d'Italie, 5 est une merveille d'élégance

LE MEILLEUR MARCHÉ DE TOUT TUNIS La Clientèle élégante ...se coiffe chez...

LIETO 6, Avenue de France 2, Rue de l'Eglise TUNIS

Raymond Valensi INGÉNIEUR ARCHITECTE 22, rue de Russie - TUNIS Dépôt de Machines Agricoles 41, Rue Al-Djazira

Comptoir National d'Escompte de Paris Société anonyme au capital de 250 millions de francs entièrement versés AGENCES DE TUNISIE: TUNIS - BIZERTE - Sfax - SOUSSE MONASTIR Dépôts à vue et à échéance fixe (TAUX AVANTAGEUX) et toutes opérations de Banque Location de compartiments de COFFRES - FORTS Délivrance de BONS DE LA DEFENSE NATIONALE rapportant des intérêts aux suivants: 1 mois à 3.60 o/o - à 6 mois 4.50 o/o, 3 mois à 4 o/o - à 1 an 5 o/o.

Chaux Hydraulique et Ciment

PAUL POTIN DÉPOT: Rue de Turquie (Port) BUREAU: 22, Rue Es-Sadikia Téléph.: Tunis n° 197, Potinville n° 2 réseau d'Hammam-Lif

Banque Franco-Tunisienne de prêts mobiliers et monts de piété tunisiens La Société délivre des Bons de Caisse qui rapportent CINQ pour CENT NET d'impôt. On peut dire que c'est le roi des placements, 13, rue d'Alger, Tunis.

CIE DE NAVIGATION MIXTE Cie Touache - Paquebots - Poste Français AGENCE DE TUNIS Service régulier entre Marseille-Tunis & Tunis-Marseille Pour fret et passages, s'adresser aux bureaux de l'Agence à Tunis, rue d'Alger. L'Agent principal: Casimir PÉDELUPÉ.

Cie Générale Transatlantique Services Maritimes de la Méditerranée AGENCE DE TUNIS Pour tous renseignements, s'adresser à l'Agence, 3, rue Es-Sadikia

GDE DISTILLERIE TUNISIENNE G. & E. LICARI USINE A VAPEUR Rue d'Espagne et rue de Besançon - TUNIS

Liqueurs de premier choix - Vins en gros Spécialité d'Amer et de Fernet Licari Récompenses à plusieurs expositions et concours. Médaille d'or Exposition Universelle Paris 1900, Médaille au Concours Paris 2000.

Sté Fco des Chaux et Ciments du Bou-Kornine Société anonyme au capital de 100.000 fr. USINE A HAMMAM-LIF (Téléph. 6) Adresser Commandes et Correspondance aux bureaux: 77, Avenue de Carthage - TUNIS (Téléphone 5.84)

RESTAURANT DU JAPON

G. FIORINI & G. FALORNI, Propriétaires - 7, Rue Amilcar - TUNIS - Service à la Carte - Repas sur commande - Vraie Cuisine italienne - Spécialité de Ravioli et Cassate - Vins Fins de la Maison ROUFF de Naples - Vins de Piémont et Vins de Chianti.

Crédit Foncier d'Algérie et de Tunisie

Société Anonyme au Capital de 125.000.000 Siège Social: ALGER - Siège Central: PARIS Succursale de TUNIS: 13, Avenue de France Agences de Tunisie: Béja, Bizerte, Bou-Arada, Ferryville, Gabès, Gaffour, Kairouan, Le Kef, Medjéz-el-Bab, Mähdia, Mateur, Nabeul, Sfax, Sousse, Souk-el-Khemis, Tabarka, Téboursouk.

Toutes opérations de Banque: Dépôts de fonds à vue et à échéance fixe avec intérêts Prêts hypothécaires en participation avec le Crédit Foncier de France amortissables au maximum en 30 ans avec faculté pour l'emprunteur de rembourser à toute époque par anticipation Pour tous renseignements s'adresser à la Succursale de TUNIS ou à ses agences de l'Intérieur.

L'Huile qui graisse le plus Vacuum Mobiloil - Marque "GARGOYLE" Maison A. MODIGLIANI Agent Général et Dépositaire pour la Tunisie 5, Rue Saint-Charles - TUNIS Télégr. Import-Tunis Téléphone: 0.74

Société Générale

POUR FAVORISER LE DEVELOPPEMENT DU COMMERCE ET DE L'INDUSTRIE EN FRANCE Société Anonyme fondée en 1874 au Capital: 500.000.000 Siège Social à Paris: 54 et 56 Rue de Provence Agences de Tunisie: TUNIS, SOUSSE, Sfax Principales opérations: Comptes de dépôts de fonds et comptes courants à intérêts; Escomptes et encaissements d'effets de commerce - Avances sur marchandises et connaissances - Crédits documentaires - Délivrances de chèques sur tous pays - Opérations de Bourses - Souscriptions sans frais aux émissions - Avances sur titres - Garde de titres - Encaissements et Escompte de coupons - Virements télégraphiques - BILLETS et Lettres de crédit circulaires - Change de monnaie. Correspondants sur toutes les places de France et de l'Etranger

Office Français Immobilier et Commercial

"Assurances" (17e ANNEE) 28, Rue d'Italie - TUNIS - Téléph. 18.96

Vous qui désirez vendre: Fonds de Commerce, Immeubles, Terrains, etc., et qui ne trouvez pas d'acquéreur sur place, adressez-vous en confiance à "OFFICE FRANÇAIS".

Rien à payer si la vente n'est pas conclue par l'entremise de l'Office.

L'OFFICE se charge aussi de prêts hypothécaires, placement de capitaux, immatriculations, expertises amiables, actes sous-seing privé, formalités pour permis de recherches de mines, assurances toutes branches.

Nos "PETITES ANNONCES" rue d'Italie, sont toute l'année gratuites.

Maison R. WALLUT & Cie (R. Wallut, G. Hofmann et C. Lacroix) 99, Rue de Portugal - TUNIS Machines Agricoles et Industrielles des Premières Marques TRACTEURS & MOTO - CHARRUES Catalogues et Références Franco sur demande

Banque de Tunisie

Société anonyme au Capital de 8.000.000 de francs Siège Social à Tunis, 3, Rue Es-Sadikia Succursale à BIZERTE, SOUSSE et Sfax Emission de chèques et lettres de crédits - Change de monnaies - Garde de Titres et Objets précieux - Dépôt à vue au terme et toutes opérations de Banque. Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

MATERIAUX DE CONSTRUCTION

B. BISMUTH Importateur direct de la Société Générale des Tuileries de Marseille et Cie Chaux et Ciments «Valette-Viallard» de Cruas admis par les Administrations des Travaux Publics et du Génie Militaire Fers, aciers marchands, tôles noires et galvanisées Fil de fer à fourrage 13-14-15 BUREAUX: 8, Rue Es-Sadikia Entrepôt: Rue de Portugal prolongée - TUNIS 41.6